

Los universitarios pagarán hasta el 25% del coste de sus carreras

Las matrículas subirán un 50% para compensar la disminución del 85% al 75% de la financiación pública / Los repetidores abonarán hasta el 100%

PALOMA DÍAZ SOTERO / Madrid

La mayoría de comunidades autónomas había pedido al Gobierno poder subir las tasas universitarias. La situación hacía insostenible seguir financiando al 85% los estudios superiores. La matrícula pagada por los estudiantes cubre en torno al 15% del coste real de la titulación establecido por las universidades. En algunas regiones, como Andalucía, baja al 12%; en Cataluña, llega al 22%.

En la matriculación para el curso que viene, que se realiza en julio, los estudiantes tendrán que pagar

El Tribunal de Cuentas denuncia que hay 1.446 jubilados de oro como Rodríguez Ibarra entre los docentes Página 5

entre el 15% y el 25% del coste de sus estudios, que es la horquilla que el Gobierno fijará hoy en un real decreto y que ayer José Ignacio Wert anunció a las comunidades.

La subida se traducirá en un desembolso máximo de 540 euros más por curso. Esa cifra es la única que se atrevió a dar el Ministerio sobre cuánto más le puede costar a los españoles estudiar un grado o un máster en una universidad pública.

Sigue en **página 4**
Editorial en **página 3**

Hasta 540 euros más por curso universitario

- El Gobierno alivia a las CCAA al aumentar las tasas que pagan los estudiantes
- Obliga a dar más clases a los profesores que no demuestren que investigan

Viene de primera página

La secretaria de Estado de Educación, Montserrat Gomendio, estimó que la subida puede traducirse en un máximo de «60 euros más al mes», multiplicado por «nueve meses» que dura un curso.

Junto a la directora general de Universidades, Amparo Camarero, ambas insistieron en que era imposible poder concretar en qué porcentaje pueden subir las tasas universitarias, pues depende de la subida de la carga financiera que cada comunidad decida para sus estudiantes. Y esa subida dependerá de la situación de partida.

Por ejemplo, si Andalucía decide subir hasta un 25% la carga del coste que asume el estudiante, como parte de un 12% actual, el incremento en el bolsillo del ciudadano sería mucho mayor que el aumento que pueda decidir Cataluña, cuyas tasas de matriculación cubren actualmente el 22% del coste total, según el último informe *La Universidad en Cifras*, cuyos datos más recientes se refieren al curso 2009-2010.

Sólo si consideramos que el coste medio asumido por los estudiantes con su matrícula en España es del 15% del total, podemos deducir que una subida de la carga hasta el 25% se traduce en que el pago de las tasas puede aumentar hasta un 60%.

Actualmente, un curso universitario le sale a un estudiante no becado por entre 700 y 1.200 euros. Si eso significa sólo en torno al 15% del coste de los estudios, su coste real es de entre 5.000 y 7.000 euros. Las comunidades, entonces, vienen destinando entre 4.000 y 6.000 euros de las arcas públicas por universitario.

Esta financiación, en palabras de la secretaria de Estado ayer, y también del ministro Wert en otras ocasiones, supone «una beca del 85%», lo que supone «un esfuerzo enorme para la sociedad» y más en estos momentos en los que, como dijo Mariano Rajoy ayer, «no hay dinero».

Sin embargo, y en contra de lo que se ha transmitido desde el Gobierno, en gran parte de países europeos, la financiación de los estudios por parte de los alumnos es menor que en España. En Reino Unido sí es superior.

Y dónde estaba José Ignacio Wert ayer, tras la larga reunión de la Conferencia General de Política Universitaria. El ministro no comparó esta vez para anunciar un agujero más en el bolsillo de los ciudadanos porque debía acudir a la I Edición de la Noche Paralímpica, en la que participaba la Infanta Elena, y «por razones del protocolo de la Casa Real», no podía llegar más tarde que Doña Elena, según excusaron en su gabinete.

La subida se aprobará en el Consejo de Ministros de hoy junto con otras medidas. Además, el incremento de las tasas será mucho mayor para quienes se matriculan por segunda, tercera y cuarta vez de una misma asignatura. Así, los repetido-



El ministro de Educación, José Ignacio Wert, y Amparo Camarero, secretaria general de Universidades, ayer, en la reunión con las comunidades. / ALBERTO CUÉLLAR

res asumirán una carga del coste de entre el 30% y el 40%; quienes triplican asumirán entre el 65% y el 75%. Los que se matriculen por cuarta vez tendrán que pagar entre el 90% y el 100% de lo que cuesta la materia. Esto significa pagar casi siete veces más de lo que pagaron en primera

La aplicación de la subida afectará a todos los alumnos el próximo año. Si bien en un principio la idea del Ministerio era aumentar las tasas sólo a los que ingresan en primer curso, varias comunidades advirtieron de que eso era un agravio comparativo respecto a los que ya

aprobará hoy más medidas de ahorro. En este caso, directamente vinculada la eficiencia, se presenta el aumento de la carga lectiva para los profesores universitarios que no acrediten que, aparte de dar clase, también investigan. La labor del profesor universitario implica ambas co-

podrán aumentar los 24 créditos docentes actualmente fijados para todos a un máximo de 32 créditos, lo que viene a suponer el paso de unas ocho a 10 horas de clase.

El aumento de la carga lectiva en un 50% del profesorado universitario se traducirá en un mayor aprovechamiento de los funcionarios docentes (alrededor del 65% del total de profesores) y en una reducción de la plantilla de contratados.

Es el mismo razonamiento que acompaña a otras de las medidas que se aprobarán hoy y que ya se anunciaron la semana pasada: el aumento de las clases para los profesores de Primaria y Secundaria.

La finalidad de todas estas modificaciones normativas es «abrir el abanico» —en palabras de Montserrat Gomendio— de posibilidades de las autonomías para recaudar más y paliar el déficit que tienen hasta cumplir el objetivo del 1,5% en 2012. Según su déficit de partida, así serán los ajustes. Por eso, es imposible prever cuánto van a subir las tasas.

El Gobierno instó a los consejeros a pactar con las universidades cuál es el número mínimo de alumnos que estiman eficiente para mantener una titulación. No quiso mojarse en fijar una cifra, pero Wert ha criticado varias veces que tengamos un 30% de titulaciones con menos de 50 alumnos, la mayoría de Humanidades. Galicia ya ha establecido el mínimo de 50 alumnos y Cataluña, 40.

■ Tasas de las universidades públicas

Porcentaje que paga cada alumno por CCAA.

Cantabria	22,22
Cataluña	20,49
Castilla y León	17,95
Extremadura	17,28
Madrid	17,01
Asturias	16,91
Aragón	16,52
MEDIA	16,31
Navarra	15,90
C. Valenciana	15,81
Murcia	15,28
Andalucía	14,95
Castilla-La Mancha	14,91
Galicia	14,73
Rioja	14,65
Baleares	12,38
Pais Vasco	11,42
Canarias	11,33

FUENTE: CRUE.

EL MUNDO

Algunas CCAA ya están cerca del 25%

Se dice que la matrícula cubre sólo el 15% del coste real de un curso universitario, pero eso depende de cada comunidad autónoma. El cuadro anexo refleja lo que suponen las tasas universitarias en el total de ingresos de la universidad. La mayoría del dinero que no figura ahí procede de los gobiernos autonómicos. Las que están más alejadas del 15% mínimo fijado por el Gobierno se verán obligadas a subir los precios sí o sí. Por ejemplo, Andalucía dijo ayer que tendrá que ver sí sólo con la subida del IPC llega al 15%. El resto podrá moverse en función de sus necesidades para cumplir el objetivo del déficit de 1,5% fijado para 2012 por el Ejecutivo a las comunidades, y también teniendo en cuenta la aplicación del resto de medidas de ahorro aprobadas en la enseñanza.

convocatoria. Una vez más, cada comunidad es libre para moverse dentro de esas horquillas. Actualmente, las segundas y terceras matrículas ya tienen un recargo, pero menor. Además, también subirán hasta un 50% los másteres no habilitantes.

están estudiando. Finalmente será para todos, lo que significará un sustancioso aumento de la recaudación para las autonomías. Actualmente hay unos 315.000 estudiantes en las universidades públicas.

Pero eso no es todo. El Gobierno

así cobra por ello, pero el Gobierno ha aireado una cifra: el 50% de los docentes no tienen acreditado un sexenio vivo de investigación. Esto significa que en los últimos seis años no han podido acreditar que investigan. Para ellos, las comunidades